

ぎのざ

あなたと議会を結ぶ情報誌

議会だより

令和7(2025)年
発行/5月29日

No.155

令和7年第2回臨時会・第3回3月定例会



漢那小学校のシンボル松

目次

- 令和7年第3回3月定例会（9人の議員一般質問） p.3-11
- 令和7年第2回臨時会、第3回3月定例会（議決結果、要請決議） p.12-15
- 政務活動費報告・研修会等 p.16



■発行：宜野座村議会 ■編集：議会広報調査特別委員会

〒904-1392 沖縄県宜野座村字宜野座296番地 電話 (098) 968-8326

我が村政を問う

3月定例会では、9人の議員が19件の一般質問、7件の施政方針質問を行い、活発な議論を展開しました。

質問する議員は、執行当局に事前通告します。本会議場での持ち時間は1人30分以内で、答弁時間は含まない。質問した議員は自ら責任をもって原稿（資料や写真・イラストを含む）をおこし、それを掲載しています。
(1人1ページ)

詳しくは各区公民館、村文化センター図書館に配布される議会会議録、又は村ホームページから、議事録をご覧ください！

※一般質問とは??

村政全般にかかるさまざまなテーマについて、村の方針や村長の考え、事業の計画や詳細、効果など村民の生活にかかる多岐にわたった内容を問い合わせいただくことや提案をします。議員にとって一般質問は、もっとも華やかで意義ある発言の場であり、住民から重大な关心と期待を持たれる大事な議員活動です！

小渡久和議員 (P11)
一、旧慣条例の制定 (施政方針)

新里文彦議員 (P10)
四、三、二、一、高齢者・障がい者福祉 (施政方針)
未文化のまちづくり (施政方針)
未来ぎのざ (施政方針)

五、四、三、二、一、一般廃棄物収集処理業務委託契約

平田嗣義議員 (P9)
一、学校給食
二、産後ケア
三、民生委員

山内昌慶議員 (P7)
一、地域計画と農振除外との関連性
二、本村の公共施設
三、小中学校の熱中症対策

仲間信之議員 (P8)
一、防災計画
二、キヤリア教育・水環境・観光産業 (施政方針)

津嘉山朝政議員 (P6)
一、人工透析施設
二、沖縄バス77番名護東線運行見直し
三、帶状疱疹予防接種 (施政方針)

眞栄田繪麻議員 (P5)
一、教育問題
二、下水管の保守管理
三、ジヤングリア沖縄との連携

仲間貢議員 (P3)
一、観光振興
二、会計年度任用職員の傷病休暇

なかま
仲間
みづぐ
貢 議員

観光振興

問 宜野座村の入込客数と目標は。
答 當眞村長

令和4年3月に策定した観光振興計画では、入込客数について、年間令和2年度の約89万人を基準として、目標値を100万人と設定している。

問 インバウンド（外国人の旅行客）の対応は。

答 島袋觀光商工課長

観光協会に、国際交流員を1名配置しており、英語、中国語などでの対応ができる。インバウンドで道の駅を訪れるお客様への対応は進められている。海外向けのPR事業などへの参画はまだしている。

問 入込客の觀光消費額と目標値は。

答 問

会事務局長

前例として令和3年度にイチゴ狩り1農家が、6次産業化の事業を活用。夏場にイチゴを加工、販売している。

問 「道の駅ぎのざ」の経営改善の取り組みは。

答

村長

日帰り客の1人あたりの消費額は、2千円で、年間12億円。宿泊客については3万円として、年間12億円を目標値としている。

問 特產品開発の取り組みは。

答 村長

村では、令和元年度よりキラリ☆ぎの座認定制度とアイデア商品募集事業に取り組んできた。キラリ☆ぎの座認定制度では、お土

産品として10種類の商品が、グルメは、これまで17の店舗で数十種類のメニューが認定されている。

アイデア商品は、平成30年度からこれまでに28点の応募があり、最優秀賞が1点、優秀賞が8点選出されている。

答 問
6次産業の取り組みは。

答 村長

今年度は、キラリ☆ぎの座お土産部門で選定された願寿農園のロングペッパーの取り組みやアイデア商品応募にて優秀賞を獲得したアップルバナナファイナンシェの幸喜農園など、生産した作物を自ら商品化する動きが出ており、販路拡大や商品化に向けた助言などを行っている。

問 イチゴの6次産業化の状況は。

答 浦崎産業振興課長兼農業委員

令和2年度より、観光商工課を所管とし、販売所の拡張や社内の経営基盤の改善などに取り組んできた。社内の体制整備や社員教育、人材確保の難しさなど、まだ改善の余地がある状態が続いている。令和7年度も引き続き支援していく。

問 特產品加工直売センターの建替計画は。

答 村長

駐車場も含めた老朽化による施設の再整備が必要だということは認識している。道の駅ぎのざの施設整備については、北部振興事業の事業化に向けて取り組んでいる。

問 宜野座村の魅力と觀光資源は。

答 村長

本村は、適度な田舎として喧騒のない静けさや田園風景の広がるのどかさ、朝日や夕焼け、夜空など、村の風景の様々な場面でかい見る美しさ、小さな人口規模から生まれる住民の近さが魅力ではないかと考えている。觀光資源については、施設として道の駅ぎのざや松田鍾乳洞、漢那ビーチ、漢那ダムなどの史跡公園に、宜野座カントリークラブやかなパーゴルフ場、タピックタラソセンター、村内体育施設などがある。阪神タイガース春季キャンプや村あしひ、県内外で活躍しているエイサー団体など、村内各地域の芸能事業者が個別で開催しているイベントなども、コンテンツと

答

村長

令和2年度より、観光商工課を所管とし、販売所の拡張や社内の経営基盤の改善などに取り組んできた。社内の体制整備や社員教育、人材確保の難しさなど、まだ改善の余地がある状態が続いている。令和7年度も引き続き支援していく。

問 宜野座村の觀光の将来像は。

答 村長

観光振興計画にて、本村の美しい環境を守りながら「水と緑と太陽の里で、訪れる人も村民も、ともにハッピーに」を本村の将来像として、住んでよし、訪れてよしの村づくりを目指すこととしている。

会計年度任用職員の傷病休暇

答 問

村長

令和6年度中、13名が取得している。

問 県内市町村の傷病休暇の状況は。

答 村長

私傷病について、有給が15、無給が21市町村となっている。

問 傷病休暇を有給にできないか。

答 金武総務課長

国において傷病手当の支給を検討する動きがみられ、県においても傷病手当を準備しているという情報もある。職員が安心安全に業務を行える環境づくりは大事だと認識している。国の動向や近隣市町村の状況も考慮し、傷病手当については前向きに検討していきたい。

して觀光資源になると考えている。



しんざと きよじ
新里 清次 議員

下水道管の保守管理

問 今年1月28日に埼玉県八潮市

において下水管の破損による大規模な道路陥没事故が起き、近隣住民に多大な影響を与えた。宜野座村の下水管路の現状、これまでの道路陥没事故の有無は。

答
當眞村長

本村においては、過去数年間に
おいて、管路の劣化等による道路
陥没事故は発生していない。地下
流水やその他配管等による原因
で、管路周辺の土砂が流れ、陥没
した事例はある。

問 处理施設ごとの管路の経過年

数と延長は。

松田地区の経過年数が約22年、管路延長が1万8821m、宜野座地区の経過年数が24年、管路延長が1万6430m、惣慶地区の経過年数が28年、管路延長が7918m、漢那城原地区の経過年数が33年、管路延長が1万6890mとなつてゐる。

答
村長

問 下水管の耐用年数と点検状況
と今後の取り組みは。

本村の管路は硬質塩化ビニル管を使用しており、その標準耐用年数は50年とされている。管路の点検状況については、農業集落排水事業は浄化槽法で、点検義務は

無いが、本村では平成27年度に発注した農業集落排水処理施設最適整備構想委託業務の中で、中継ポンプ周辺の管路調査を行つて

おり、異常なしと判断されている。今後も農業集落排水の定期的な点検を行い、安心安全な下水道サービスが提供できるよう取り組

んでいく。

ジャングリア沖縄

問 沖縄初の大型テーマパーク「ヤングリア沖縄」がいよいよ今年

7月25日に開業することが発表された。当初、10月開業見込みだったが、3か月早めとなつたことで観光業界では動きが慌ただしくなつてきている。昨年9月定例会でジャングリア沖縄との連携について質問したがその後の進捗状況は。



管路敷設工事

ジャングリア沖縄の開業により、県内観光関連団体や自治体では、沖縄の新たな観光コンテンツとして、多くの観光客が沖縄に訪れるなどを期待するとともに、既存の那覇空港やクルーズ船の入港への影響、県内の交通渋滞、二次交通機関との連携など、様々な課題や不安が聞こえている。

直接本村がジャングリア沖縄と連携して取り組むことについての情報は、現在のところ特にないのが現状。ジャングリア沖縄オーブンによる北部地域への波及効果を考えるときに、この誘客効果を本村に結びつける方策は必要であると考えるので、引き続き結果を本村に結びつける方策は必要であると考へるので、引き続き村内の観光関連事業者、商工業者にとって、何らかのチャンスが生まれないかという点について、情報収集していく。

答
村長

問 沖縄初の大型テーマパーク「ニッポン・ワールド」

ヤングリア沖縄」がいよいよ今年

7月25日に開業することが発表された。当初、10月開業見込みだったが、3か月早めとなつたことで観光業界では動きが慌ただしくなつた。

くなつてきてい。昨年9月定例会でジャングリア沖縄との連携について質問したがその後の進捗状況は。

教 育 問 題



まえだえま
眞栄田絵麻 議員

答
新里教育長
教育目標は。

郷土の自然と文化に誇りを持ち、心身ともに健康で知性豊かな創造性、国際性に富んだ人材の育成と生涯学習の振興を期して、自ら学ぶ意欲を育て、基礎学力の向上を目指すとともに、豊かな表現力とねばり強さを育成し、平和で安らぎと活力ある社会の形成者として、国際性を培い郷土文化の継承・発展と産業の振興に寄与し、家庭・学校・地域社会・行政の各役割を明確に相互の連携に努め、時代の変化に対応する教育の方法を追求し、生涯学習社会を推進する。

答
教育長
校則を定める意義は。

学校、児童生徒、保護者が話合いで、児童生徒が安全で安心できる学校生活を送り、主体的に社会性を身につけ、成長発達するための社会の変化や児童生徒の発達段階に応じた校則は必要と考える。

答
教育上の生徒指導の必要性と妥当性は。

社会規範の遵守について、教職員が校則の背景や理由を理解し、児童生徒が自分事としてその意味を理解して、自主的に校則を守るよう指導していくことが重要である。

答
教育長
過去に見直したことは。

生徒指導提要において、校則は必要なものか絶えず見直し、学校では教育活動の振り返りと次年度の教育課程の編成に合わせて、校則の見直しを行っている。

答
教育長
校則についてアンケートを実施したことは。

保護者と生徒に、校則についての意識調査を1月に行っている。アンケートの結果は。

答
教育長
生徒用の校則意識アンケート

では、校則全般について見直しが必要だと思いますかの問い合わせに「思う」が40・7%、「思わない」が11・7%、「どちらでもよい」が47・5%。保護者の回答は、見直しが必要か「思う」が47・3%、「思わない」が20・4%、「どちらでもよい」が32・3%となっている。

答
教育長
校則を守る理由の説明は。

保護者も含めて、新学期がスタートする際に、担任から説明をしている。生徒会からも校則の見直しが提案され校長が保護者・生徒会・地域の方々を招集し、話し合いも持った。令和7年度の教育計画に改正された校則が記載されている。生徒同士で真剣に校則について議論していると考える。

答
教育長
校則を変えようと生徒が率先してやるというのは初めてか。

生徒から提案は初めてだと思う。令和7年度改正された校則では、過度な髪形や整髪料の使用は控えること、生徒から提案として、靴下は儀式的行事や文化祭、学校が指定する日は白か黒とする。それ以外は華美なものでなければいいとなっている。

答
教育長
頭ごなしに指導するわけではなく、生徒たちに校則の意味を説明したうえで指導していくことが大事である。

沖縄バス77番名護 東線運行見直し

答
當眞村長
進捗状況は。

本村では宜野座高校の部活帰りや村外に出ている生徒たちの帰宅など、路線の見直しは大変大きな影響を受けるため、金武町と連携を取りながら、働きかけていく。県では路線維持のため村や地域の負担などいろいろ検討されているが、慎重に対応していく。

答
事業内容は。

帯状疱疹予防接種事業

令和7年度より定期接種となる生ワクチン接種料8591円のうち自己負担5千円。不活性ワクチンは2万1791円のうち1万円を自己負担。残りの額をが負担する。対象者364名の50%の接種率を見込んでいる。



つかやまとまさ
津嘉山朝政 議員

碑の現状。道の駆ぎのざへ移設する考えは。

答 村長

宣言碑は村民が対象。現在地が良いと考える。がらまんホールの村外利用者にも整備を工夫することでPRできると考える。中心地計画の中で移設は検討していく。

平和村宣言

問 過去2回、辺野古新基地建設に

民主主義はないと答弁しているが、変わりはないか。

答 當真村長

沖縄県全体で考えれば、今の工事には民主主義は認められない。

問 現在の国と地方との関係について村長の考えは。

答 村長

法律の中では、お互い対等となつていている。

問 宜野座村「平和村宣言」碑に込められた先人たちの想いはどう思つか。

答 村長

「核兵器廃絶、いかなる戦争も拒否する」との石碑の趣旨は現在も引き継がれている。

問 役場前の国道が村道となり、一部の児童生徒、村民以外に、目を止める者はいないのが、平和宣言

のような冊子ができた際は小中高校の平和教育を展開していくたい。

答 教育長

深刻な問題は見られないが、事案への即対応、モラル教育の充実、スクールカウンセラーの活用、家庭との連携で、注意深く見守つていく。

問 謹謗中傷に対する条例制定の考えは。

答 金武総務課長

既存の法律においても一定の対処が可能である。表現の自由との兼ね合いもあり慎重に検討したい。

学校教育

問

学校における平和教育に必要な戦争に関する網羅的な冊子を発行できないか。

答 教育長

既刊の冊子が「宜野座村の文化財1・2巻」や企画課の基地関係資料があり、それらの改正を進める中で検討したい。

問 平和資料は、誰が、どのような場でどのように活用するかが重要。それを視野に入れた冊子の編集、刊行を願うが。

答 教育長

これまでの取り組みに加え、そ

長時間労働で負担が大きくなつた路線であつたことと法改正が理由と聞いている。

※他の質問。

キャリア教育・水環境・観光産業

問 SNS時代、いじめなど諸問題への対応は。

答 教育長



宜野座村平和村宣言碑

人工透析施設

問

透析施設に関する3者協議（区・病院・村）は必要で漢那区の要望を踏まえ早急に進めることだが漢那区常会で透析施設に関する説明は行われたか。

答 當真企画課長

令和6年4月28日の区常会で区民への周知と協力願いを行つた。

問 辺野古新基地建設に運転手がとられていることが路線廃止の理由とする話があるが。

答 村長

この路線の継続を県や関係市町村の協議会で議論中である。

問 辺野古新基地建設に運転手がとられていることが路線廃止の理由とする話があるが。

答 村長

長時間労働で負担が大きくなつた路線であつたことと法改正が理由と聞いている。



なかま のぶゆき
仲間 信之 議員

防災計画

問

立場で助言するポジションなの
か。

問 村長をはじめ三役にどういう
立場で助言するポジションなの
か。

答 総務課長

助言等は行っておらず防災全
般の事務に従事する職員である。

問 県は自衛隊とも図上訓練をし
た。村も消防、警察、プラス自衛隊
と訓練する計画はないか。

答 総務課長

た。村も消防、警察、プラス自衛隊
と訓練する計画はないか。

答

當眞村長

令和5年度から防災担当に会
計年度任用職員を配置し2年が
経過。令和7年度防災訓練の計画
は。

本村の公共施設

問 公民館などの公共施設の機能
強化、あるいは修繕、その他事案
がある場合、指定管理者と協議し
ているのか。

答 新里教育長

平成30年には當眞議長の一般質
問もあった。松田小学校は野球用
の試合ベンチとして設置されて
いる。宜野座小学校、漢那小学校
にも設置できないか。

答 教育長

私は令和5年12月にも質問し、
平成30年には當眞議長の一般質
問もあった。松田小学校は野球用
の試合ベンチとして設置されて
いる。宜野座小学校、漢那小学校
にも設置できないか。

答 金武総務課長

名称は防災アドバイザーとい
う形になっていたが、実質雇用形
態に適さないので、防災担当職員
となっている。

問 会計年度任用職員の防災担当
の名称は。

問

小中学校の
熱中症対策

答 教育長

前回も「ベンチについては検討
させてください」と答弁した。熱
中症対策に関しては前向きに協
議していきたい。

問 改修などは、区と村で協議し補助
事業の導入が可能かどうか検討
したい。

問 例えばトイレ、時代的に洋式が
ほぼメインだが、修繕の場合も協
議は可能か。

答 教育長

大がかりな改修となれば引き
続き補助事業等の活用も検討、協
議していきたい。

問 当時の志良堂教育長から引継
ぎはあったか。

答 教育長

しつかりと懸案事項について
引き継ぎを受けている。

問 平成29年浦崎議員も質問して
いるが、陸上競技、サッカー、ソフ
トテニスなど屋外スポーツのベ
ンチ設置は出来ないか。

答 教育長

前回も「ベンチについては検討
させてください」と答弁した。熱
中症対策に関しては前向きに協
議していきたい。



左上 漢那小学校

右上 宜野座小学校

右下 松田小学校



ひらた つぎよし
平田 翁義 議員

地域計画と農振除外

との関連性は

問 答 地域計画とは。 當眞村長

地域計画とは農業經營基盤強化を進むに基づいて策定義務

他併進法に基いて策定義務があり、農業の将来像を明確化し、農地の有効活用と持続可能な農業経営を推進する計画。

答 浦崎産業振興課長兼農業委員

会事務局長

農地の利用者を決定し、有効活用を図り農業を担う者として、農地を利用する方々を名簿に位置づけないと、補助事業の活用ができない。

今、貸し借りやっている農家を含め、地域計画ができた段階で制限されるか。

産業振興課長兼農委事務局長
農地を所有者と耕作者は、地域

民 生 委 员

現在のところ令和7年10月末の完了を見込んでいる。

合
產業振興課長兼農委事務局長

同 隨時見直して毎年度最低1回
見直すことになっている。

同見直しは何年後か。

農振農用地の中の特に基盤整備された土地は確実に入れます。今後農地転用が見込まれる土地は、地域計画にはできるだけ入れない。

台
產業振興課長兼農委事務局長

現に農業をしていなくても10年後は可能か。

計画で担う者として位置づけ、新たに認定新規就農者になる方は、地域計画を変更した上で名簿に登録していく。

2つ目に援助を必要とする方の相談に応じ助言や援助を行うこと。³3つ目に福祉サービスを適切に利用するための情報提供を行うこと。⁴4つ目に社会福祉活動を行いうる方と連携し、その活動の支援を行うこと。⁵5つ目に福祉事務所その他行政機関の業務に協力する。

問 民生委員の本来の役割を村民に周知する体制をぜひやって欲しいが。

答 城間健康福祉課長
社協でも、民生委
員にて開口して、

問 産後ケアをどのようなときに利用することができるか。

答 とても重要な方々であるため、積極的に民生委員の活動を周知がでべきだと今後も考える。

問 学校給食に無農薬の食材を活用することは可能か。
答 新里教育長 無農薬食材や減農薬食材の導入は、現状では大変厳しい状況であるが、総合的に考慮し検討していきたい。

問 子供たちに一時的でも農薬不

答	野辺健康福祉課参事	問
答	妊婦面談や、出生届の際の面談、赤ちゃん訪問等でお母さんや赤ちゃんの状況を確認し、保健師と相談して利用を確認している。	の頻度で会っているか。
問	昨年の利用者は21名。どの程度	誰がケアの必要性を把握するのか。
答	対象者によつて頻度は変わる。急ぐ場合は産後ケア利用後すぐ連絡する場合が多い。	

答 村長 おはようございます。本日は、この問題についてお尋ねいたします。
使用食材を使用し、ぜひ取り組んで欲しい。

出産後体調がよくない、授乳がうまくいかず不安、育児を手伝つてもらえる人がいない、赤ちゃんのお世話の仕方が分からず不安など困っているお母さんや赤ちゃんが、安心して過ごせるようサ

ポートするための事業。医療機関や助産院への宿泊や通所、助産師等の自宅への訪問によつて、心と体のケアや授乳のアドバイスなどを受けることができる。

※その他の質問

一般廢棄物收集處理業務委託契約

宜野座高校支援



しんざと ふみひこ
新里 文彦 議員

問

宜野座高校を希望する多くの生徒を受け入れるため県に対し、村への青雲寮の運営事業委託業務を要請できないか。

答 新里教育長

学校長との意見交換を行ったことはあるが、正式な要請はしていない。学校側とも連携しながら内容を精査し、検討していきたい。

問 大きな寮にし、利用先を考えるというような検討は。

答 教育長

去年、一昨年辺りから入寮者が増え、今年もオーバーするというような状況がある。近くのアパートを探している生徒もいると聞いている。建て替えとなると大きく

問

県が事業委託を検討する場合、新しく建てるのではなく、受け入れ態勢についてJJA研修センタ活用も農協と協議出来ないか。

答 教育長

地域の企業も巻き込んで、村としてもできれば理想かなと思うので、県とも意見交換をしながら、もし可能であれば要請等も含めて検討していきたい。

問 村内のショートステイ施設の状況は。

答 當眞村長

村内の短期入所施設は、介護保

問

一般就労に向けた職場就労体制を望む親御さんは多い。村内で事業所誘致はできないか。

答 村長

事業所誘致に向けて厳しい状況と思われるが、就労を目指す方に対しては、村内外の民間事業所と連携し相談並びに支援を進め、A型や一般就労への移行のステップアップを目指す取組みを進めていきたい。

障がい者福祉

未来ぎのざ

文化のまちづくり

問

がらまんホールを長期運営するため、本村出身者の担い手育成は。

答 村長

がらまんホールを拠点に本村の文化振興が図れると考えており、イベントやアーティストの学校訪問など、事業を充実させることに関連しながら、劇場運営にも興味を持つてもらえるよう、キャリア教育の中でも取り上げたい。



未来ぎのざ店内の様子

問

経営改善に向けた支援と課題改善に向けた組織体制強化とは。

答 村長

令和6年度よりパート雇用などの見直しを進め、現状必要な職員数での運営への切替えや赤字部門の運営状況の見直しなどを行った。経営状況はまだまだ課題が山積する中であるが、改善に向けた成果は生まれている状況にあると考える。



ひさかず
久和 議員

旧慣条例の制定

問 前年度も同様の協議を進めて

いるが、その後条例制定に向けての話し合いはどうなっているか。

答 當眞村長

旧慣条例は、これまで小渡議員やほかの議員からの一般質問でも答弁しているが、平成24年度から宜野座村・杣山権利者会と数回にわたり協議が行われてきた。新型コロナウイルス感染症の影響により協議の場を持つことができず停滞していたが、昨年度村と杣山権利者会で意見交換を持ち、これまでの経緯や課題等について確認を行った。意見交換の中では、今後も村と各杣山権利者会

で協議を継続していく、条例化をする前に税金の考え方、大型ハド事業に関する費用負担の考え方を整理する必要があるなど確認している。

問 平成17年に分収歩合を5対5と決定した。それまでは議会で、その都度割合を決めていた。大型

事業があればその分村に重きを置いて進めてきた。村長は自主財源の確保の面で、国や県ともいろいろと要請してきた。しかしその

間も予算をつくるために財政調整基金を崩している。後で補填する考え方もあると思うが、今後水道

管路が村内各地域で腐食し、破損する事態になっていく可能性がある。「赤水も出て大変だ」という事態である。それを今後改善していくためには30億円かかると村長は答えているが、1年に1億円予算を計上しても30年かかる。

我々はもう新しくつくった水は飲めない。これを半分の15年で計画する。財源は、4区の杣山に5対5であるが、解決をするために、村がいろんな形で大きな事業を

やり、大型事業は村に重きを置きこの按分を決める申し合わせなど出来ないか。

答 村長

水道事業や公共施設の更新など、多額の費用を要することが大きな懸念材料となっている。その中で、新年度の予算は大幅に基金を取り崩し、苦慮しつくり上げた状況。更新も時間がかかる。高率補助を活用しても、負担は大きくなる中で、起債も限られ、積み過ぎも問題ではあるため、なるべく抑えたい。水道事業に関しては全村民が利用するもの、将来にわたって利用していくものの、また地域振興、活性化という意味でも必要なものであるため、各権利者会の理解も得ながら一緒に事業を推進できればと考える。これまでの協議の中では、条例化は5対5で、大型事業また災害などはその都度協議していくと、最終的にまとまりていないと、協議していきた。今後は具体的に担当課において協議し我々が提案し、村の権利者会、各区の権利者会の了解を得

ながら進めていきたい。私としては、引き続き軍用地料アップに取り組んでいきたい。議員各位、権利者会の関係者が多いと思いまので、ぜひ村の取り組みについてお伝えいただき、村の将来に向けたインフラ整備等の更新など、村への協力をお願いしたい。今後もインフラ整備を踏まえ協議を進めていきたい。

「旧慣条例」とは?

地方公共団体の議会が制定する条例で、その地域に古くから存在する慣習を尊重しこれを維持・保護する目的で制定されます。地域独特的文化や伝統が根付いている地域では、旧慣条例が重要な役割を果たします。

令和7年 第2回臨時会（2月28日）で決ったこと

議案番号	件 名	概 要	審議結果
議 案 第 3 号	機構改革に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について	課の新設等に伴い条例の一部を改正をした。	原 案 可 決 (全会一致)

令和7年 第3回3月定例会（3月4日～24日）で決ったこと

議案番号	件 名	概 要	審議結果
議 案 第 4 号	宜野座村特別職の職員で常勤のものの給与及び旅費に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村特別職の期末手当の支給率を改正するため、関連する条例の一部を改正した。	原 案 可 決 (全会一致)
議 案 第 5 号	宜野座村議会の議員の議員報酬及び費用弁償等に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村議会の議員の期末手当の支給率を改正するため、関連する条例の一部を改正した。	"
議 案 第 6 号	令和6年度宜野座村一般会計補正予算（第8号）について	歳入歳出それぞれ 1,516万6千円を減額し、予算総額 90億8,074万8千円とする。	"
議 案 第 7 号	令和6年度宜野座村国民健康保険事業特別会計補正予算（第5号）について	歳入歳出それぞれ 2,123万2千円を減額し、予算総額 8億6,178万1千円とする。	"
議 案 第 8 号	令和6年度宜野座村後期高齢者医療特別会計補正予算（第3号）について	歳入歳出それぞれ 585万1千円を減額し、予算総額 8,582万2千円とする。	"
議 案 第 9 号	令和6年度宜野座村水道事業会計補正予算（第4号）について	収益的収入額を 67万円減額し、収益的収入額を 2億9,182万9千円に、収益的支出額を 67万円減額し、収益的支出額を 2億6,873万1千円とする。	"
議 案 第 10 号	宜野座村職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村職員の給与に関する条例の一部を改正した。	"
議 案 第 11 号	宜野座村職員の勤務時間、休暇等に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村職員の育児休暇及び介護休暇等の一部を改正した。	"
議 案 第 12 号	宜野座村特別職の職員で非常勤のものの報酬及び費用弁償に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村特別職の職員で非常勤のものの報酬及び費用弁償に関する条例に新しい委員を加えた。（宜野座中学校の部活動と地域の連携の在り方に関する検討委員会委員）	"
議 案 第 13 号	宜野座村国民健康保険税条例の一部を改正する条例について	宜野座村国民健康保険税条例の課税上限額の一部を改正した。	"
議 案 第 14 号	宜野座村法定外公共物の管理に関する条例の一部を改正する条例について	刑法等の一部を改正に伴い、「懲役若しくは禁固」を「拘禁刑」に改めた。	"
議 案 第 15 号	宜野座村行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例について	行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律の一部改正に伴い本条例の一部を改正した。	"
議 案 第 16 号	宜野座村立公民館設置及び管理等に関する条例の一部を改正する条例について	ふれあい交流センター大ホール、使用区分の変更と空調の使用料を引き上げた。	"
議 案 第 17 号	宜野座村体育施設の設置及び管理に関する条例の一部を改正する条例について	宜野座村総合体育館の空調設備の設置に伴い、空調利用料を追加した。	"
議 案 第 18 号	宜野座村水道事業布設工事監督者の配置基準及び資格基準並びに水道技術管理者の資格基準に関する条例の一部を改正する条例について	水道法施行令及び水道法施行規則の改正に伴い本条例の一部を改正した。	"
議 案 第 19 号	耕土循環施設整備工事（2号砂防ダム）の請負改定契約について	変更後契約金額：1億2,931万4,900円 改定額：831万4,900円 契約の相手方：有限会社 花城組	"

令和7年 第3回3月定例会（3月4日～24日）で決まったこと

議案番号	件 名	概 要	審議結果
議案第20号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		原案可決（全会一致）
議案第21号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第22号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第23号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第24号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について	令和7年3月31日で指定管理期間が終了する、地域福祉センター、漁業施設、未来ぎのぎ、サーバーファーム、タラソ、各区の公民館、学習共用施設、公園などの指定管理期間を更新した。	"
議案第25号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第26号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第27号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第28号	宜野座村公の施設の指定管理者の指定について		"
議案第29号	令和7年度宜野座村一般会計予算について	歳入歳出の総額をそれぞれ 103億9,400万円とする。（15ページを参照）	原案可決（賛7反4）
議案第30号	令和7年度宜野座村国民健康保険事業特別会計予算について	歳入歳出の総額をそれぞれ 7億3,973万7千円とする。	原案可決（全会一致）
議案第31号	令和7年度宜野座村後期高齢者医療特別会計予算について	歳入歳出の総額をそれぞれ 8977万円とする。	"
議案第32号	令和7年度宜野座村水道事業会計予算について	収益的収入を 3億1,830万8千円に、収益的支出を 3億25万円に、資本的収入を 1億7,426万4千円に、資本的支出を 2億2,459万2千円とする。	"
議案第33号	令和7年度宜野座村下水道事業会計予算について	収益的収入を 4億9,722万1千円に、収益的支出を 5億1,137万2千円に、資本的収入を 3億8,597万7千円に、資本的支出を 4億1,962万2千円とする。	"
報告第1号	令和7年度沖縄県町村土地開発公社事業計画書の報告について	沖縄県土地開発公社事業報告及び決算報告（本村での実施なし）	報告
議案第34号	令和6年度宜野座村一般会計補正予算（第9号）について	歳入歳出それぞれ 2,369万4千円を減額し、予算総額 90億5,705万4千円とする。	原案可決（全会一致）
議案第35号	令和6年度宜野座村国民健康保険事業特別会計補正予算（第6号）について	歳入歳出それぞれ 312万8千円を追加し、予算総額 8億5,865万3千円とする。	"
議案第36号	令和6年度宜野座村下水道事業会計補正予算（第4号）について	収益的収入額を 643万5千円減額し、収益的収入額を 4億9,831万7千円に、収益的支出額を 754万2千円減額し、収益的支出額を 5億1,678万円とする。	"
同意第1号	宜野座村副村長の選任について	任期満了に伴い副村長に比嘉昭彦氏を選任。	原案同意（全会一致）
同意第2号	宜野座村教育委員会委員の任命について	任期満了に伴い教育委員会委員に上野泰孝氏を任命。	"
議員提出議案第1号	宜野座村議会の個人情報の保護に関する条例の一部を改正する条例について	刑法等の一部を改正に伴い、「懲役若しくは禁固」を「拘禁刑」に改めた。	原案可決（全会一致）
議員提出議案第2号	宜野座村議会委員会条例の一部を改正する条例について	機構改革に伴い常任委員会所管の課名を変更した。	"
決議第1号	日米地位協定の見直しに関する要請決議について	別紙のとおり要請した。	"
決議第2号	沖縄の離島振興に関する要請決議について	別紙のとおり要請した。	"
決議第3号	議員派遣について	町村議会常任委員長・副委員長実務研修会（那覇市）に派遣。町村議会議長・副議長研修会（東京都）に派遣。	"

決議第1号

日米地位協定の見直しに関する要請決議

我が国には、日米安全保障条約に基づく日米地位協定によって、30の都道府県に130施設、約9万8千ヘクタールの米軍基地施設が所在している。

米軍基地を抱える全国の町村は、我が国の防衛、安全保障の一翼を担う一方、米軍基地の存在による住民生活への過重な負担を抱えている。

特に、全国の米軍専用施設の約70%を占める沖縄県においては、米軍基地から派生する事件・事故や航空機騒音、米軍人・軍属等による犯罪が、戦後80年を経た今日においてもなお後を絶たず、女性の人権や尊厳をないがしろにする重大かつ悪質な性的暴行事件の多発は、極めて遺憾なことで激しい怒りを禁じ得ないところであり、また、環境や人体に影響を及ぼす可能性が指摘されている高濃度の有機フッ素化合物（P F A S）が米軍基地周辺の井戸や地下水から検出され、水源等の汚染が懸念されているが、基地内の立ち入り調査ができず原因が特定できないため汚染除去等適切な対応が困難な状況となっており、地域住民の生活に多大な影響を及ぼしている。

日米地位協定は、日米を取り巻く安全保障体制や我が国の社会環境が大きく変化しているにもかかわらず、昭和35年に締結されて以来、64年以上もの間、1度も改正されていない。

これまで運用改善や環境補足協定の締結がなされているものの、米軍基地から派生する様々な事件・事故等から国民の生命・財産と人権を守るためにまだ不十分で、根本的な解決のためには日米地位協定を抜本的に見直す必要がある。

よって、日米地位協定を抜本的に見直しされるよう、強く要請する。

以上、決議する。

令和7年3月24日
沖縄県宜野座村議会

あて先

衆議院議長、参議院議長

内閣総理大臣、外務大臣、防衛大臣、厚生労働大臣、環境大臣

沖縄基地負担軽減担当大臣、内閣官房長官、沖縄及び北方対策担当大臣

外務省沖縄特命全権大使、沖縄防衛局長

決議第2号

沖縄の離島振興に関する要請決議

沖縄の離島振興については、平素より格別のご高配を賜り厚く御礼申し上げます。

さて、沖縄県内離島においては、これまで沖縄振興交付金をはじめとした沖縄振興予算や税制上の特例措置により、離島住民の交通・生活コストの低減や観光リゾート産業の振興が図られるなど、県内離島の産業の振興及び住民生活の安定向上に大きく寄与しています。

しかしながら、離島の多くは人口規模や経済規模が小さいほか、生活・産業活動の条件が厳しく、沖縄本島及び本土と比較して生活環境及び産業基盤の整備等が低位にある状況は残念ながら改善していません。

つきましては、沖縄県内離島の更なる振興発展を図るために、下記事項の実現に向けて要請いたします。

記

- 1 畦島医療・保健の充実強化について
- 2 畦島航空路線の運賃の低減並びに離島空路整備法(仮称)の制定について
- 3 台風災害による支援策について
- 4 海岸漂着ゴミ処理対策及び廃棄物海上輸送への補助について
- 5 道路・港湾・空港の整備促進について
- 6 伊是名島・伊平屋島間架橋の整備促進について
- 7 日台漁業取り決めの抜本的見直し及び宮古・八重山圏域周辺海域の取り締まりの強化について
- 8 畦島航路維持のための補助制度の創設について

以上、決議する。

令和7年3月24日
沖縄県宜野座村議会

あて先

内閣総理大臣、内閣官房長官、財務大臣、総務大臣、国土交通大臣

経済産業大臣、沖縄及び北方対策担当大臣、沖縄県知事、沖縄県議会議長

議案29号に対する議員の賛否について

結果と議員名	採決の結果	仲間 貢	新里 清次	新里 幸美	仲間 信之	津嘉山 朝政	平田 総義	眞栄田 絵麻	山内 昌慶	石川 幹也	小渡 久和	新里 文彦	当真嗣信
件 名													
令和7年度宜野座村一般会計予算 (修正動議) (賛2 反9)	否決	×	×	×	×	○	○	×	×	×	×	×	—
令和7年度宜野座村一般会計予算について (賛7 反4)	可決	○	○	○	○	×	×	×	×	○	○	○	—

○:賛成 ×:反対 △:退席 欠:欠席 —:議長は採決に加わらないので「—」で表示。

反対討論 津嘉山 朝政 議員

「国際交流協定委託料」 165万円について納得できない。

まず、国際交流には財源が要る。財政困窮化の現在、新事業を行うゆとりがあるのか。当局が例に挙げる茨城県堺町は、2017年にフィリピン・マリキナ市と姉妹都市協定を結び、業者（株式会社アチーブゴール）を通してALTを招聘する一方、2018年には消防車を、2022年には救急車を寄贈している。2019年には利根川花火大会に代表団を招待、境町側も代表団をフィリピンに送り出している。協定締結後、どのような交流計画になるのか、財源はどうなるのか、この「165万円」が、どう膨れ上がっていくのか、なぜこの時点で国際交流が必要なのか理解できない。軽々に事業化を急ぐ必要があるのか。物価高騰下の村民生活、財政見直しの方を優先すべきではないか。

次に、数ある交流先候補の中から、なぜフィリピン・セブ州・ダナオ市なのか、理由が理解できない。英語圏内のフィリピン共和国を交流先に認めるにしても、本村と深い関係にあるのはミンダナオ島ダバオ市である。戦前、南方移民として移り住んだ多くの村民の労苦と心情が染みついたダバオ市は、戦後世代にとっても児童生徒にとっても、国際交流の相手としてあらゆる観点からダナオ市を凌駕する最適地であると考える。

以上の理由から、今年度一般会計予算案に反対である。

反対討論 真栄田 絵麻 議員

財政の厳しい中、令和3年度から予算計上されている一般廃棄物収集運搬業務委託料は、今なお、私は納得しておりません。

法人であればこそ人材育成、道路交通法の徹底、教育もされていない中で、法人として本当に認めているのか、疑義を持っております。当たり前のことを当たり前にできる。人材を育成する、そういったことは大切ではないでしょうか。

この1点だけは、反対をいたします。

賛成討論 小渡 久和 議員

内容を見れば、今回の予算案は妥当だと思います。

ALTの件も安くて近い委託先がよいと私は認識しております。ただ積立は徐々に崩したほうが将来的によかったのではないかと考えます。

今、塵芥処理の件も4年になりますが、毎年同じ発言。道交法違反についても不十分の指摘や事故の報告は聞いておりません。村民の生活をよくするための塵芥処理であります。不祥事がないにも関わらず、反対することに私は納得できません。

以上のことから、私は議案第29号に対して賛成したい。

村民の声

上水道のPFOS・PFOAの水質検査と、水道管のサビについて2件のご意見を頂きました。

- 1 PFOS・PFOAの水質検査は、令和6年2月臨時会において質問しており、「検査結果は基準値を下回る。」との答弁がありました。
- 2 水道管の老朽化については、令和6年に複数回議会でも取り上げられており、「40年以上経過している水道管は全体の23.9%。水道管の入れ替えにかかる、莫大な費用が大きな課題となっており、補助メニューの採択など財源確保に向け取り組んでいる。」との答弁がありました。

投書箱は、村役場及び各区事務所の入り口に設置しております。お寄せいただいた「村民の声」は、可能な限り村政に問い合わせ、村民の皆様の声を反映した議会を目指します。

